

En los mercados temen que falten productos por las riadas

Fuente: Página Siete, 1 de marzo de 2011

Las comerciantes de los mercados temen que en los siguientes días disminuya la oferta de productos debido al mal estado de algunos caminos y la pérdida de cultivos, ocasionados por las riadas e inundaciones que se registraron en los recientes días en gran parte del territorio nacional.

En un recorrido realizado por Página Siete por los mercados Rodríguez y Villa Fátima, verificó que la venta de verdura, fruta y carne es normal y que los precios se encuentran estables.

Una de las vendedoras del mercado Rodríguez manifestó que “por el momento todo está bien, hay productos, el fin de semana al menos hemos vendido bien, pero tal vez en los siguientes días haya problemas, como está lloviendo tanto se están perdiendo los sembradíos”.

Los puestos de venta en el mercado Rodríguez lucían con gran cantidad de productos, aunque como cualquier día lunes no todos estaban abiertos, al igual que en Villa Fátima, donde de lunes a jueves, generalmente, la venta se realiza al interior del centro de abasto.

Los mercados de la ciudad de La Paz se abastecen de productos, principalmente, de Río Abajo, localidad que se ubica al sur de la urbe, pero también de Cochabamba y en alguna medida de productos importados, entre ellos frutas y flores.

De acuerdo con el reporte más reciente del Gobierno la pérdida de cultivos se calcula en 2.995 hectáreas.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, informó, en días pasados, que las zonas que sufrieron la mayor cantidad de pérdidas de cultivos por las intensas lluvias son el trópico de Cochabamba y el norte de La Paz, en producción de cítricos y arroz.

En La Paz, Oruro y Potosí, se anunció la pérdida del 50% de la producción de quinua, debido a la helada, al granizo y la sequía de los últimos meses.

Los productores afectados en la parte sur de la ciudad de La Paz como Huaricana, Palca y otros, demandan ayuda del Gobierno para hacer frente a la actual situación, a la vez provisión de semillas para retomar su producción.

Sin embargo, Vásquez subrayó que, en comparación con las 2,7 millones de hectáreas cultivadas en Bolivia, la superficie afectada “no es de consideración” y “no tendrá implicancias mayores en la producción agrícola”.

Llega

menos

carne

Según el vicepresidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia, Cristian Satori, la oferta de carne a nivel nacional se reducirá como consecuencia de los fenómenos naturales.

Anticipó que habrá un déficit de al menos diez millones de kilos de carne.

Los vendedores en los mercados saben que esto podría pasar; de hecho, el kilo se mantiene en 24 bolivianos en el abasto de Villa Fátima, aunque en algunos puestos ya se subió a 26.

Algunos detalles

- Provisión En los mercados no hay falta de alimentos, éstos llegan con normalidad de las zonas productoras.
- Temor Según las vendedoras de dos mercados en La Paz, se teme que en los siguientes días pueda haber una falta de alimentos por las inundaciones que afectaron cultivos.
- Advertencia Los empresarios dijeron que habrá problemas con la producción de maíz, azúcar y carne.
- Medidas El Gobierno aseguró que la falta de alimentos se cubrirá con importación, pero consideró que la actividad agraria no será afectada de gran manera.

Insumos Bolivia espera que productores avícolas requieran maíz importado

La empresa estatal Insumos Bolivia está a la espera de que las asociaciones de productores avícolas y lecheros presenten su demanda de maíz para efectuar la entrega del alimento.

El director de la Insumos Bolivia, Óscar Sandy, informó que hasta el momento no recibió ningún pedido, pese a que parte del producto ya se encuentra en el país.

Recordó que la importación total de Argentina alcanza a 37.500 toneladas de maíz y se venderá a los productores a 90 bolivianos el quintal, cuando su costo real es de 140 bolivianos.

El maíz importado garantizará que el precio de la carne de pollo no sufra ningún incremento

Déficit de 150 mil toneladas de maíz



Fuente: Los Tiempos, 1 de marzo de 2011

Los productores calculan que este año habrá un déficit de 150 mil toneladas (t) de maíz amarillo, lo que obligará al Gobierno a seguir importando el grano para cubrir los requerimientos de los avicultores, porcicultores y lecheros, y prevén que el mercado interno estará abastecido de arroz, sorgo, soya y caña de azúcar.

Entre abril y mayo próximos, los agricultores empezarán a recoger la siembra de la campaña de verano, cosecha muy esperada por la escasez de alimentos que vive el país desde fines del año pasado.

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Maíz, Sorgo, Frejol y Cultivos Alternativos (Promasor), Vicente Gutiérrez, dijo ayer que para este año fueron sembradas 93 mil hectáreas de maíz, lo que equivale a una producción de 400 mil toneladas.

“Más 20 mil toneladas de la producción de la campaña invierno tenemos un total de 600 mil toneladas de maíz que es insuficiente para el mercado interno pues el país necesita de 750 mil toneladas”, indicó.

Los factores climatológicos del pasado año obligaron a los productores de maíz a retrasar la siembra del grano por dos meses, factor que se sumó a la crisis que arrastra el sector desde 2009.

Gutiérrez señaló que los más afectados con la escasez de producción de maíz y la posible elevación de precios serán los productores de carne de pollo y de cerdo, que utilizan el maíz como principal producto de engorde de animales.

“Este año ya no se puede hacer nada y lo único que le queda al Gobierno es importar maíz”, dijo y exigió al Gobierno central y a la Gobernación de Santa Cruz realizar un trabajo conjunto pensando en la siembra de la campaña de invierno.

Otros

alimentos

Pero no sólo hay malas noticias en el agro. El responsable de Planificación de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Ronald Peñarrieta, dijo ayer que el abastecimiento para el mercado interno de arroz y la caña de azúcar está garantizado.

La CAO registró 110 mil hectáreas de arroz que equivalen a unas 300 mil toneladas de ese alimento para el mercado nacional.

“Tuvimos un incremento de 10 mil hectáreas a comparación de 2009, es más que suficiente para abastecer al mercado interno”, indicó Peñarrieta.

Sobre la caña, materia prima del azúcar, señaló que se cuenta con 115 mil hectáreas sembradas que equivalen a una producción de 5,75 millones de toneladas de azúcar que serán cosechadas entre abril y mayo.

En tanto, la producción de soya se incrementó en 16 por ciento por los trabajos de prevención realizados en el río Grande con una inversión de 30 millones de dólares, obra que protegió los cultivos de desbordes.

El presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, dijo que entre 2007 y 2008 las inundaciones y los desbordes del río Grande ocasionaron que se pierdan 131 mil hectáreas, equivalente a unos 266 millones de dólares.

Agregó que este año sólo se anegaron 4 mil de las 731 mil hectáreas de soya sembradas en la pasada campaña agrícola.

Anticipan más problemas

El presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Pablo Antelo, anticipó un período de crisis en la producción de alimentos como efecto de los fenómenos climatológicos que azotan a gran parte del territorio boliviano, informó La Prensa.

El empresario pronosticó que, tras las lluvias, sucederá un periodo de aguda sequía que llegará acompañada de incendios forestales y otros problemas que incidirán en la producción de alimentos en el oriente.

El presidente del IBCE expresó su inquietud porque a los fenómenos climatológicos se suman otras dificultades para los empresarios, como la falta de normas que garanticen la tenencia de la tierra y muestren confianza a los empresarios para ampliar los cultivos de alimentos. Añadió que la producción de alimentos en 2010 fue de 1.080 millones de dólares, pero las importaciones fueron de 480 millones de dólares.

SEMILLAS

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Maíz, Sorgo, Frejol y Cultivos Alternativos (Promasor), Vicente Gutiérrez, pidió al Gobierno colaborar en la compra de semillas, cuyos precios llegaron hasta los 100 dólares la bolsa de 100 kilos.

Gutiérrez indicó que el elevado precio del insumo es otro de los factores que frena el crecimiento del cultivo de granos y cereales en el país.

Empresarios prevén crisis alimentaria por las lluvias

Fuente: Los Tiempos, 28 de febrero de 2011

El presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Pablo Antelo, anticipó un periodo de crisis en la producción de alimentos como efecto de los fenómenos climatológicos que azotan a gran parte del territorio boliviano.

El empresario pronosticó que, tras las lluvias, sucederá un periodo de aguda sequía que llegará acompañada de incendios forestales y otros problemas que incidirán en la producción de alimentos en el oriente.

El Gobierno informó que hasta ayer se contabilizó 2.495 hectáreas de tierra afectadas por las lluvias en diferentes regiones del país. En el despacho de Desarrollo Rural, se informó que las tareas de evaluación continúan para estimar los daños que dejan las intensas precipitaciones pluviales. El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, recordó que el Gobierno entregó 12.000 vaquillas en regiones donde se sembraron pastizales, como el norte de La Paz y el sur de Beni.

El Presidente del IBCE expresó su inquietud porque a los fenómenos climatológicos se suman otras dificultades para los empresarios, como la falta de normas que garanticen la tenencia de la tierra y muestren confianza a los empresarios para ampliar los cultivos de alimentos. Expresó que la producción de alimentos en 2010 fue de 1.080 millones de dólares, pero las importaciones fueron de 480 millones. Con una política acertada, los empresarios agroindustriales tienen la capacidad de producir ese volumen y además generar excedentes para atender la demanda externa, afirmó.

La niña

Las inundaciones y riadas provocadas por el fenómeno climatológico conocido como “La Niña” dejaron hasta ahora 39 personas fallecidas y más de 10 mil familias afectadas, según reportó este sábado una fuente oficial.

El director de Emergencias y Desastres de Defensa Civil, Everth Vaeza, en comunicación con Erbol, manifestó que las constantes precipitaciones pluviales en los departamentos de Beni, Cochabamba, La Paz, Santa Cruz, Chuquisaca y otros, continúan anegando viviendas y cultivos agrícolas. “Tenemos contabilizados 10.995 familias afectadas por las intensas lluvias”, dijo el funcionario

Según productores, en el país ya se consumen transgénicos

Fuente: Página Siete, 28 de febrero de 2011

Los productores de oleaginosas demandan producir alimentos transgénicos porque en alguna medida la población boliviana los consume a través de productos que fueron procesados en el exterior e internados al país, como leche, yogur, carne o jugos.

“Creo que hasta ahora a nadie le ha pasado nada. Eso significa que estamos dando mayor trabajo a otros países donde se procesan esos productos, por qué no hacerlo con los nuestros, me pregunto. Por qué no generar mayor producción consumiendo lo que producimos”, explicó el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas, Demetrio Pérez.

El empresario agropecuario respaldó así la posición que fue expresada por el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente, Mauricio Roca, en una entrevista con Página siete, quien dijo que con el uso de transgénicos se podrá mejorar la productividad de los productos agroindustriales.

Los agropecuarios plantean la producción de alimentos genéticamente modificados a sabiendas de que ellos podrían ser dañinos para la salud.

Empero, según Pérez, no sería válido para todo tipo de productos, sino sólo para aquéllos en los que hay un déficit y en los que hay problemas por las condiciones climáticas como maíz o algodón; en este último caso, dijo, es necesario porque el sector está prácticamente por desaparecer.

Al respecto, el representante del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (CIPCA), Eulogio Núñez, planteó implementar programas agroforestales bajo la modalidad de producción con riego, que tiene que estar acompañado de un sistema técnico.

En su criterio, eso permitirá diversificar la producción y también incrementar su capacidad.

Actualmente, la producción bajo esa modalidad es de 220 mil hectáreas. Según dijo una de las experiencias exitosas está en Yapacaní, lugar donde las colonias productoras de arroz lograron mejorar su producción de 16 fanegas a 40 fanegas.

Núñez también habló sobre la necesidad de tener un censo agropecuario actualizado para conocer cuántas hectáreas están cultivadas en el país, pues el último estudio data de hace 26 años. Según el Gobierno, aseguró, son dos millones y se pretende ampliarla a cuatro millones.

La producción

Natural Actualmente los agropecuarios siembran semillas que no fueron modificadas por la ciencia.

Consecuencias Sin embargo, consideran que esos productos no son resistentes, por ejemplo, a las sequías o plagas por lo que están en un riesgo constante.

Ejemplo Producto de la sequía que enfrentó el país la producción de maíz se vio seriamente afectada.

Demanda Plantearon al Gobierno que se autorice la producción de transgénicos porque, en alguna medida, la población boliviana ya los consume de productos procesados que son importados.

Aseguran provisión normal de harina, arroz y maíz

Fuente: La Prensa, 28 de febrero de 2011

El director General de Insumos Bolivia, Óscar Sandy, garantizó el domingo el abastecimiento normal de harina, arroz y maíz, y dio por superado el problema de la provisión del azúcar en el mercado boliviano.

En una entrevista en el programa El pueblo es noticia de la radio Patria Nueva, Sandy aseguró que no hay problemas en el abastecimiento de arroz ni en el de maíz, y recordó las medidas asumidas por el Gobierno nacional, como la expansión de la producción del arroz y la importación de maíz para abastecer al sector avícola.

“Importamos maíz a 142 bolivianos el quintal y lo venderemos a 90 bolivianos. Eso permitirá que la carne de pollo tenga un precio real”, dijo.

Respecto de la harina, el funcionario aseveró que hay un “buen stock de trigo”, por lo que no habría

problemas en el abastecimiento de este producto en el mercado interno.

BARATO. “Bolivia sigue siendo el país donde el precio de los alimentos es accesible con relación a otros países”, apuntó.

Por otra parte, Sandy precisó que al país ingresó un millón de quintales de azúcar que se comercializan en varios puntos de venta a “precio justo”.

Con ello, el Gobierno espera superar el problema de abastecimiento del endulzante y que su precio baje en los próximos días.

Para destacar

Marzo es el mes que el Gobierno se puso como tope para lograr la baja del precio del azúcar.

Insumos Bolivia distribuirá harina, arroz y maíz para garantizar el abastecimiento a la población.

Llegó un nuevo stock de azúcar para abastecer el mercado interno y superar la crisis alimentaria

[Privados: Santa Cruz es la llave para superar crisis alimentaria](#)

Fuente: Cambio, 28 de febrero de 2010

El empresariado privado afirmó que la solución a la crisis alimentaria pasa por el departamento de Santa Cruz y de ese modo incrementar la producción para el consumo interno.

“El tema de la crisis (alimentaria) pasa por Santa Cruz (...), avanzó muchísimo y tiene mucho potencial”, afirmó el presidente de la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB), Daniel Sánchez.

Agregó que el lado occidental del país también cuenta con el potencial agrícola, pero en este momento no reúne las condiciones que hacen de Santa Cruz como el mayor centro productor de alimentos.

Para Sánchez, el Gobierno nacional es consciente de la hegemonía agrícola de la región cruceña, al igual que los empresarios, por lo que planteó aunar esfuerzos de manera conjunta para avanzar en la soberanía y seguridad alimentaria que tanto necesita el país.

Para el Presidente de la CEPB, Santa Cruz también cuenta con habilidades que se requieren para que Bolivia dé el salto industrial agrícola.

La política gubernamental de los últimos cinco años, en el sector productivo agropecuario, está orientada a incrementar las capacidades de los pequeños productores a través de la dotación de maquinaria,

semillas y créditos con cero por ciento de intereses, pero sin dejar de lado a la agroindustria conformada por grandes empresas y que en su mayoría están concentradas en la zona oriental del país.

De acuerdo a una investigación del Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (Cedla), entre 2006 y 2009, Santa Cruz se consolidó como el principal departamento productor agrícola de Bolivia.

Mientras en la gestión agrícola 2005-2006 este departamento concentraba el 71,9 por ciento del total de la producción nacional de alimentos, hacia 2008-2009 la misma llegó al 76,8 por ciento, cifras que ilustran el rol hegemónico de esa región.

La investigación señala que el Gobierno no logró revertir la tendencia de una cada vez menor relevancia de la producción agrícola en el altiplano y los valles, que concentran a la gran mayoría de las unidades productivas campesinas que tenían el 25 por ciento de la producción en 2005-2006, y que en 2008-2009 se redujo al 19,6 por ciento.

Gobierno y empresarios aún no conformaron comisiones

El Órgano Ejecutivo y los empresarios privados aún no conformaron comisiones de trabajo en el marco del Consejo Consultivo, que ambas instancias decidieron crear el 4 de febrero, con el objetivo de superar la crisis alimentaria y reactivar el aparato productivo estatal, entre otros.

Así lo confirmó el presidente de la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB), Daniel Sánchez, quien espera que tras una reunión prevista con la ministra de Planificación del Desarrollo, Viviana Caro, el tema de las comisiones sea definido.

Las principales preocupaciones del sector empresarial están referidas a la producción, crisis alimentaria, seguridad energética, empleo.

“Con estos encuentros (con el Gobierno) se pretende generar la posibilidad de tener certidumbres de qué tamaño es la crisis alimentaria, de qué caminos se debería tomar para que se respete la seguridad jurídica”, manifestó el principal representante de los empresarios.

El Consejo Consultivo debe reunirse cada dos meses, pero, de ser necesario, el encuentro se realizará en cualquier momento que el país lo requiera. Gobierno y empresarios se trazaron la meta de reducir las importaciones de bienes –como los alimentos– mediante la generación de empleos y la reactivación del aparato productivo, entre otros temas.

Arroz, azúcar y aceite fueron los más inflacionarios de los últimos tres meses



María Virginia Ortiz

Unidad de Comunicación - Fundación TIERRA

26 de febrero de 2011

Los precios de venta al por mayor de arroz, azúcar y aceite fueron los que más aumentaron entre noviembre del año pasado y enero de 2011. Coincidentemente, estos tres comestibles tienen restricciones de exportación impuestas por el gobierno y, a la par, están liberados de

impuestos para su internación.

De acuerdo con un promedio elaborado por la Fundación Valles, realizado tras el seguimiento a 24 mercados mayoristas y nueve ferias rurales en siete departamentos de Bolivia, exceptuando Beni y Pando, el precio del quintal de 46 kilos de arroz estaquilla subió de 238,8 bolivianos a 265 bolivianos, entre noviembre y enero. Es decir, el alza alcanzó los 26,2 bolivianos.

En el caso del aceite, el costo del bidón de 20 litros ascendió de 180,6 bolivianos a 212,9 bolivianos, en los tres meses citados. En total, el alza sumó 32,3 bolivianos.

El quintal de azúcar fue el que más alza registró; de 262,5 bolivianos a 372,5 bolivianos. El precio subió 110 bolivianos en estos últimos meses. Sobre este producto, la Fundación Valles aclara que este promedio no incluye los mercados de todo el país, ya que La Paz, Cochabamba y Santa Cruz no tenían azúcar para comercializar.

Otros comestibles que registraron alzas, aunque bastante reducidas son: carne de res, el kilo varió de 19,5 bolivianos a 21,8 bolivianos, es decir 1,5 bolivianos; la harina de trigo registró en noviembre un promedio de 197,5 bolivianos el quintal y 202 bolivianos en enero; en total, 4,5 bolivianos más durante el primer mes del año.

Al contrario, la carne de pollo tuvo una leve reducción, de 14 bolivianos el kilo a 13,3 bolivianos en el precio para mayoristas. Sin embargo, los consumidores no sintieron esta rebaja ya que el kilo de este alimento llegó a ser comercializado hasta en 16 bolivianos el kilo.

Diversos factores provocaron estas variaciones en los precios de los productos alimenticios, entre ellos, la crisis mundial de 2008, la sequía de la temporada 2009-2010 o las cosechas reducidas, entre otros.

La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) aseguró que las heladas, la sequía y las inundaciones afectaron unos 250.000 kilómetros del territorio boliviano, una quinta parte del país. Por ejemplo, la producción de azúcar bajó de 6,4 millones de toneladas en 2009 a 4,6 millones de toneladas en 2010, según informes de la Confederación Agropecuaria del Oriente (CAO). Sin embargo, el gobierno importó este comestible de Colombia y otros países vecinos, pero la tensión generada por el gasolinazo de diciembre del año pasado provocó un espiral de especulación con esta sustancia.

Para reducir los efectos negativos de este escenario, el gobierno emitió, entre otros, el Decreto Supremo 29460 que prohíbe la exportación de carne de pollo, res, aceite y arroz, y libera de impuestos a la importación de estos alimentos.

No obstante, esta decisión provocó ocultamiento de alimentos, ventas ilegales a los países vecinos que ofrecen precios más atractivos que los centros de comercialización nacionales y generaron un efecto *boomerang*, según la FAO.

“Las restricciones a las exportaciones, por ejemplo, aplicadas por algunos países productores con excedentes alimentarios, agravaron la situación de los mercados mundiales de alimentos durante la crisis del 2007/2008. La FAO desaconseja firmemente este tipo de medidas, ya que a menudo provocan una mayor incertidumbre y interrupción de los mercados mundiales y empujan a alzas mayores de los precios a nivel global, al tiempo que hacen disminuir los precios a nivel doméstico, reduciendo así los incentivos para producir más alimentos”, informó la organización a finales de 2010.